
пятница

сентября
2023

 1
  № 70 (10759)

Газета для тех, кто любит свой район

ПоздравленияДо выборов губернатора 
Тюменской области осталось 
девять дней. О том, как работают 
Территориальная и участковые 
избирательные комиссии, 
читайте на стр. 2 

Дорогие наши читатели!
В редакции газеты «Знамя правды» создан аккаунт 

в мессенджере VIBER. Теперь на номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправлять любые волнующие вас вопросы. 

При этом укажите ваше имя и место проживания.
Редакция.

В школах Упоровского района 
стартует новый учебный год. В 
Бызовской НОШ накануне 1 сентя-
бря учителя украсили кабинеты, 
расставили по партам стаканчики 
с карандашами, ручками и линей-
ками, разложили по стопкам учеб-
ные пособия. С особым волнени-
ем здесь ждут первоклассников. 

— В этом году впервые переступят 
школьный порог 11 ребят. С ними мы 
уже познакомились. В период летних 
каникул они посещали занятия шко-
лы выходного дня по десятидневной 
программе. Девочки и мальчики ма-
стерили поделки, отдыхали, играли и 
потихоньку привыкали к атмосфере 
учреждения. Все мы с нетерпением 

ждали встречи на торжественной 
линейке, — поделилась эмоциями 
учитель юных бызовцев Татьяна 
Леднева.  

Накануне Дня знаний дети и пе-
дагоги несколько раз собирались 
для репетиций мероприятия к 1 
сентября. Основное выступление 
готовили учащиеся четвёртого клас-
са, а самые младшие ребята читали 
стихи о школьной жизни. 

Мама первоклассника Ирина На-
ничкина рассказывает:

— Я веду в школу первого ребёнка. 
Конечно, мы очень волнуемся, хотя 
всё приготовили заранее. Сейчас 
нет сложности с тем, чтобы купить 
всё необходимое. Башир сам с 
большим удовольствием выбрал 

себе вместительный рюкзак. Учить-
ся сын будет вместе со знакомыми 
ребятами и близкими друзьями по 
детскому саду. Уверена, что в на-
чальной школе им будет интересно 
и весело.   

Как отметил глава региона Алек-
сандр Моор, в этом году первый 
школьный звонок в Тюменской обла-
сти прозвучит для двадцати шести с 
половиной тысяч детей. Он пожелал 
первоклассникам заложить прочный 
фундамент знаний, а учащимся 
старших классов – быть уверенными 
в себе, своих силах, следовать за 
мечтой и добиваться поставленных 
целей. 

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

С Днём знаний!

Весёлый 
звонок зовёт на урок

Бызовцы Анна Ивлева и Башир Евкуров идут первый раз в первый класс.

Уважаемые жители
 Упоровского района!

В самом начале осени мы отмечаем добрый и светлый 
праздник – День знаний и начало нового учебного года! 

В этот день все учебные заведения Упоровского района 
вновь открывают двери классов для 2 765 учеников, а 
для 246 первоклассников прозвучит первый школьный 
звонок. Не менее волнующий этот день и для одиннад-
цатиклассников, которые должны определиться в выборе 
дальнейшего жизненного пути. Поздравляю школьников, 
их родителей и педагогов с этим замечательным, трога-
тельныым и прекрасным праздником. 

Желаю ребятам интересных и увлекательных уроков, 
новых открытий и ярких впечатлений. Пусть этот учебный 
год станет для вас временем роста и саморазвития, по-
зволяющим раскрыть свой потенциал. Педагогам желаю 
любознательных и талантливых учеников, а родителям 
– мудрости, терпения и гордости за своих детей!  

С Днём знаний всех вас! Успехов, новых интересных 
встреч и новых высот на пути в удивительный мир знаний!

Леонид САУКОВ, глава района.
***

Уважаемые учителя, ученики и родители, 
ветераны педагогического труда!

Первое сентября – это день ожиданий, радости на-
дежд и хлопот, это праздник каждого из нас, потому что 
с ним связаны особые воспоминания о школьной поре, 
годах детства и юности, любимых учителях. В этот день в 
адрес педагогов звучат слова искренней признательности 
за понимание, преданность своему делу, инициативу и 
доверие, бескорыстие и терпение во имя наших детей, 
нашего будущего. 

 Хочу выразить особую признательность ветеранам 
педагогического труда, всем работникам образования 
за профессионализм и искреннюю любовь к своему 
делу, за заботу о детях, за воспитание будущих граждан 
России. Школьникам и студентам желаю настойчивости 
в овладении знаний, а родителям – чувства гордости за 
своих детей.

Владимир УЛЬЯНОВ, депутат 
Тюменской областной думы

член депутатской фракции «Единая Россия».
***

Уважаемые педагоги, 
родители и учащиеся!

Вновь с первым осенним днём наступает новый 2023-
2024 учебный год. 1 сентября распахнёт двери в мир 
новых открытий и увлекательных путешествий в страну 
знаний.

Дорогие первоклассники! Пусть этот День знаний станет 
для вас началом счастливой, успешной и интересной 
школьной жизни. Выпускникам желаю результативного, 
продуктивного учебного года: успешно пройти испытания 
итоговой государственной аттестацией и определиться с 
выбором профессии.

 Желаю всем ребятам увлечённости в мире наук, по-
ложительных эмоций, трудолюбия и воли в стремлении 
к успеху. 

Уважаемые учителя! Вы – источник мудрости, силы, 
опыта, надёжная опора детей на пути к знаниям и уме-
ниям. Желаю вам много энергии и здоровья, терпения и 
вдохновения, интересных идей и увлекательных занятий, 
профессиональных успехов и достижений. 

Уважаемые родители! От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, понимания и мудрости, пусть любовь к детям 
поможет находить всегда верные решения в сложных 
жизненных ситуациях.

Поздравляю всех с замечательным праздником и же-
лаю, чтобы предстоящий учебный год подарил множество 
незабываемых школьных мгновений: звонков, уроков, 
перемен, мероприятий, интересного общения.

Надежда ЗИНИНА, председатель 
комитета по образованию.

Телеграм

Наши материалы в Интернете:
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Агитационный материал кандидата на должность губернатора ТО публикуется безвозмездно в соответствии со ст. 55 Избирательного кодекса (Закона) Тюменской области.

Коротко о разном

В текущем году истекает 
срок полномочий губернатора 
Тюменской области. В связи 
с этим областная дума при-
няла постановление № 710 от 
8 июня 2023 года о назначении 
выборов главы региона – они 
состоятся 10 сентября. 

О ходе подготовки к еди-
ному дню голосования рас-
сказал председатель Терри-
ториальной избирательной 
комиссии Упоровского рай-
она Александр ТИМОФЕЕВ:

 – Подготовка к выборам уже 
началась: в настоящее время 
решаются организационные 
и технические вопросы. На 
сегодня Территориальная из-
бирательная комиссия прове-
ла работу по формированию 
участковых избирательных 
комиссий, срок полномочий 
которых истёк в этом году. По-
становлением главы муниципа-
литета на территории района 
образованы 35 избирательных 
участков и, соответственно, 
сформированы 35 комиссий, 
которые состоят из 226 чело-
век. Члены обновлённых УИК 
избраны на пять лет.

В настоящее время назначе-
ны председатели всех участ-
ковых комиссий. Информация 
о них размещена на офици-
альном сайте администрации 
Упоровского района. Также 
разработан и утверждён ка-
лендарный план подготовки к 
выборам. Работа уже ведётся.

Все необходимые сведения об 
основных этапах подготовки и 
проведения избирательной кам-

пании избиратели будут получать 
в соответствии с федеральным 
законодательством и Избира-
тельным кодексом (Законом) 
Тюменской области. Все участ-
ковые избирательные комиссии 
с 30 августа приступили к своей 
работе, а в пунктах приёма заяв-
лений организовано дежурство. 
Информирование избирателей 
происходит через доставку при-
глашений для участия в выборах. 
В дальнейшем предстоит работа 
со списками избирателей. 

В помещениях Территориаль-
ной избирательной комиссии и 
трёх крупных УИК будет уста-
новлено видеонаблюдение. 
Все избирательные комиссии 
в полном объёме обеспечены 
необходимым оборудованием 
(стационарными и переносны-
ми ящиками для голосования, 
документацией, мебелью, кан-
целярией и др.).  

В Территориальной избира-
тельной комиссии с 26 июля по 
6 сентября работает пункт при-
ёма заявлений для голосования 
по месту нахождения граждан. 

Избиратели, которые 10 сен-
тября будут находиться не по 
адресу постоянной регистрации, 
но на территории региона, смогут 
отдать голоса за своих кандида-
тов на других участках. Для этого 
необходимо обратиться в 219 ка-
бинет, расположенный в здании 
районной администрации. Время 
работы пункта: в будни –  с 16 до 
20 часов, в выходные – с 10 утра 
до 14 часов. Заявления прини-
маются всеми комиссиями с 30 
августа по 6 сентября. 

В случае невозможности по 
уважительной причине при-
быть на избирательный участок 
в день голосования избиратель 
может подать заявление (устно 
или по телефону) для голосо-
вания вне помещения избира-
тельного участка в комиссию, 
начиная с 31 августа, и не 
позднее 14 часов 10 сентября 
2023 года.

Подготовила к печати 
Лидия СОСНИНА.

Фото из архива редакции.

Участковые избиркомы работают
До выборов губернатора Тюменской области осталось 9 дней

Выборы-2023

Ждут на мероприятиях
В Упоровском районе на грядущих выходных 

упоровцы смогут посетить несколько спортивных и 
памятных мероприятий. 

Любителей автомобильного спорта с 1 по 3 сен-
тября приглашают на четвёртый этап чемпионата и 
первенства Тюменской области по картингу. 

В эти же числа на лыжной базе состоится ЧиП 
Уральского федерального округа «Лапа дружбы» по 
ездовому спорту.

3 сентября, в День окончания Второй мировой во-
йны и День солидарности в борьбе с терроризмом, 
в сельских поселениях пройдут митинги в честь 
павших героев. 

Время начала мероприятий уточняйте на сайтах 
учреждений.

Открылась школа 
В с. Крашенинино завершилось строительство 

новой школы. В День знаний она открыла свои двери 
для учеников с 1 по 9 классы. 

Демонтаж старого деревянного здания и очистка 
территории общеобразовательной организации на-
чались летом 2022 года. С того времени был заложен 
фундамент, построено, утеплено, оштукатурено и 
облицовано каменное здание, проведены инженер-
ные сети. Девять учебных классов оборудованы по 
современным стандартам. Детей ждут просторные 
столовая, библиотека и спортзал. 

Напомним, что это стало возможным благодаря 
реализации региональной программы по замене 
деревянных сельских школ на современные здания.

Посетили амбулаторию
Главный врач Областной больницы №12 (г. Заводо-

уковск) Николай Сипачёв посетил Емуртлинскую ам-
булаторию, чтобы оценить условия предоставления 
медицинских услуг после её открытия. В частности, 
как сообщает пресс-служба учреждения, главврача 
интересовала работа с населением по онконасто-
роженности и активному выявлению артериальной 
гипертонии.

Напомним, что амбулатория открыла свои двери 
после капитального ремонта в рамках национального 
проекта «Здравоохранение» и его региональной про-
граммы «Модернизация первичного звена» в фев-
рале 2022 года. На сегодня жители Емуртлинского 
поселения посетили её около 20 тысяч раз. 

Произошли аварии
В райцентре в последние дни августа зарегистри-

ровано два дорожно-транспортных происшествия. 
Одно из них - с летальным исходом.

Как сообщает ОГИБДД Межмуниципального отдела 
МВД России «Заводоуковский», утром 30 августа 
в центре села водитель автомобиля, осуществляя 
поворот налево в неположенном месте, совершил 
столкновение с другим транспортным средством.  

На следующий день ДТП зафиксировано на дороге 
в районе ИЖС в сторону Емуртлы. Автомобилист 
допустил наезд на велосипедиста, двигавшегося в 
попутном направлении. От полученных травм води-
тель двухколёсного транспорта скончался на месте. 

Сотрудники ГИБДД во избежание несчастных случа-
ев призывают граждан соблюдать Правила дорожного 
движения, скоростной режим и предписания знаков.

Регина ГАПОНОВА.
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Укреплять единство области
Тюменская область с автономными 

округами - единый организм, в котором все 
системы должны работать совместно. Для 
этого нужно не только укреплять экономи-
ческие, но и политические связи. Губернатор 
Тюменской области должен лоббировать 
развитие Югры и Ямала на федеральном 
уровне, включаться в важные для экономики 
Севера вопросы, такие, как строительство 
автомобильных, железных дорог, развитие 
Северного широтного хода, развитие на-
логовой базы для нефтегазового сектора, 
предоставление на юге Тюменской области 
жилья для северян, сохранение северных 
пенсий. 

Считаю, что необходимо ввести должность 
председателя Правительства, который бы 
отвечал за это. А также создать Уставной 
совет для унификации законодательства 
трёх субъектов.

Все должности только через конкурс
Кандидаты на должности государствен-

ной гражданской службы и муниципальной 
службы должны проходить жёсткий конкурс-
ный и общественный отбор, представлять 
на суд жителей свою программу развития 
направления, чтобы люди понимали, на-
сколько полезен для них будет тот или иной 
чиновник. 

Только один срок и не больше
Высшие должностные лица всех городов 

и муниципалитетов должны работать не 
более одного срока на одной должности. 
Эффективные хозяйственники по ротации 
будут переходить на другие должности. А 
кто покажет свою неспособность, освободят 
место для достойных кандидатов.

При подтверждении участия должностного 
лица в коррупционной схеме он никогда не 
должен больше работать в государственной 
и муниципальной власти. Только так мы ис-
кореним коррупцию.

Улучшение инвестсреды
 и макроэкономики

Создание благоприятных условий для 
прихода в регионы новых инвесторов, пере-
говоры с крупными холдингами должен вести 
лично губернатор. Важно минимизировать 
все бюрократические препоны для развития 
экономики субъекта. Инвесторы приходят 
только туда, где спокойно, хорошо, работают 
законы, где местная власть предлагает пре-
ференции, тогда люди готовы вкладывать 
свои сбережения.

На юге региона необходимо вернуться к 
теме развития сельского хозяйства. Никак 
не решается вопрос с Антипинским НПЗ и 
его многомиллионными долгами в бюджет 
Тюменской области. Непонятен вопрос с 
иностранными нефтесервисными компания-

ми, которые ушли из России. Тюмень теряет 
статус нефтесервисного кластера. 

Нопосредственная работа
 с малым и средним бизнесом 

Минимизация административных про-
верок и регламентов. Поддержка из бюд-
жета значимых для развития территории 
проектов. Допуск на рынки и в торговые 
сети фермеров и частных производителей. 
Преференции для компаний, нанимающих 
на работу молодёжь и для социально-ори-
ентированного бизнеса.

Расширение существующих транспорт-
ных коридоров и создание новых

Улучшение состояния уже существующих 
межрегиональных и межмуниципальных 
дорог. А также развитие проектов, которые 
были приостановлены: автомобильная до-
рога Тюмень – Урай – Нягань – Ноябрьск, 
работа с акционерным обществом «Россий-
ские железные дороги» над расширением 
пропускной способности магистрали Тюмень 
– Новый Уренгой.

Создание системы
 продовольственных ярмарок 

Это дополнительные рынки для тюмен-
ских сельхозтоваропроизводителей, а для 
северян - это всегда свежие овощи и мясо 
на столах. Продовольственная безопасность 
наших жителей должна быть на первом 
месте.  

Экология на первом месте 
Мусорная реформа должна быть пересмо-

трена: введена система раздельного сбора 
с последующей переработкой или удобной 
транспортировкой отходов. Система по-
лигонов для ТБО и промышленных отходов 
должна быть единой и создана повсеместно. 
Ужесточить контроль за промышленными 
предприятиями, нефтегазодобывающими и 
энергетическими объектами.

Поможем реке Туре
и другим водным объектам региона

Тура, Пышма, Тобол – основные водные 
артерии Тюменской области, но к ним нет 
такого пристального внимания, как к Оби и 
Иртышу. Хотя они питают эти реки. Губерна-
тор должен добиться включения Туры, Пыш-
мы и Тобола в специальную федеральную 
программу мониторинга состояния водных 
артерий. Важно наладить процесс расчистки 
русел тюменских рек.

Внимание к молодёжи
Выпускники школ автономных округов 

должны приезжать к нам в Тюмень учиться 
в вузах. Это правильно. Но встаёт важный 
вопрос престижа тюменского образования. 
Поэтому многие выбирают «вышку» в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Надо формировать 
научную базу наших вузов, приглашать луч-
ших специалистов, создавать им условия. 

Молодёжь – наше будущее. То, что мы 
делаем сейчас, мы делаем для них. Поэтому 
молодые люди должны принимать самое 
активное участие в обсуждении проектов, 
работе органов власти. Дорогу молодому 
поколению на всех постах!

Невмешательство в выборы 
и развитие политической конкуренции 
Доверие людей к власти подорвано. Лак-

мусовая бумажка этого явления – мизерная 
явка на выборах. Система должна стать про-
зрачной, все политические партии должны 
иметь абсолютно равный доступ к своим из-
бирателям в СМИ и на открытых площадках.

Необходимо создание активного граждан-
ского общества, которое можно привлекать к 
обсуждению проблем и законов. Активисты 
должны свободно выражать своё мнение, 
и чиновники должны прислушиваться к их 
доводам и аргументам.

За каждым словом губернатора Тюмен-
ской области должно быть дело. Он должен 
быть на одной волне с Тюменью, с Ямалом 
и с Югрой. Чувствовать и понимать наши 
регионы, как единый организм.

Программа развития Тюменской области
Выборы-2023

Агитационный материал кандидата на должность губернатора ТО публикуется безвозмездно в соответствии со ст. 55 Избирательного кодекса (Закона) Тюменской области.

Ежегодно в первое воскресенье 
сентября свой профессиональ-
ный праздник отмечают работники 
нефтяной и газовой промышлен-
ности. Это люди, которые не толь-
ко трудятся на буровых установ-
ках и в лабораториях испытаний 
нефтепродуктов и газа, но и те, кто 
занимается доставкой «голубого» 
топлива до потребителей. 

Анна Переладова трудится в служ-
бе газа в Упорово уже 22 года. За 
это время предприятие несколько 
раз меняло наименование, но суть 
работы организации остаётся преж-
ней — обеспечение бесперебойной 
поставки топлива населению. 

Анна Филипповна на предприятии 
была кладовщиком, кассиром, после 
сокращения этих должностей стала 
работать техником. Профессиональ-
ное бухгалтерское образование и 
опыт помогают женщине выполнять 
обязанности, требующие особой 
скрупулёзности. Она принимает до-
кументы от абонентов, точно вносит 
данные в электронные базы данных, 
рассылает письма по электронной 
почте и ведёт архив. 

На упоровском производственном 

участке 4 500 потребителей. На 
каждого оформлены разрешения на 
пуск в эксплуатацию оборудования, 
заключены договоры, внесены дан-
ные о счётчиках, газовых плитах и 
отопительных котлах. Сегодня Анна 
Филипповна вместе с коллегами ве-

дёт переоформление договоров на 
обслуживание. Говорит, что к работе 
с людьми и большими объёмами дан-
ных привыкла. В этом ей помогают 
упорство и любовь к порядку.  

Вера ХАЛАЕВА.
Фото автора. 

Человек труда

Клавдия Екимовна ро-
дилась и выросла в селе 
Нижнеманае. В многодет-
ной семье сельских труже-
ников Екима Фёдоровича 
и Анны Степановны Пав-
ловых было семеро детей 
– два сына и пять дочерей. 
Трудовая деятельность 
Клавдии началась с 13 
лет. Взяли её разнорабо-
чей в колхоз. Поначалу в 
поле убирала лён, потом 
отправляли и на ферму, и 
на склады. Отец погиб на 
фронте в 1942 году. Тем, 
кто оставался в тылу, было 
очень тяжело с едой, на 
полях собирали мёрзлую 
картошку, суп варили из 
трав. Женщина вспомина-
ет: «Голодно было, всегда 
хотелось кушать. Одежды 
тоже не хватало, приходи-
лось меняться. Один при-
ходит с работы, снимает 
фуфайку и сапоги, другой 
надевает это и идёт на 
работу».

Перед выходом на пен-
сию Клавдия Павлова 
работала в детском саду 
прачкой, окончила трудо-
вую деятельность в 59 лет. 

Общий стаж её составил 
более четырёх десятиле-
тий. Клавдия Екимовна 
имеет звание «Ветеран 
труда», ей присвоен ста-
тус участника трудового 
фронта. 

Сейчас труженица ты-
ла проживает с сыном. У 
неё есть любимые внуки, 
шесть правнуков и три 
праправнука. Без их любви 
и заботы она не остаётся.

Валентина МАМЫЛИНА,
участковый специалист 
по социальной работе 
Нижнеманайского с/п.

Своё 95-летие 1 сентября отмечает К. Е. Павлова, 
жительница Нижнеманайского с/п.

Уважаемая Клавдия Екимовна!
От всей души поздравляю Вас с этим замечательным 

праздником! Ваша жизнь была непростой. Она была 
наполнена нелёгким трудом и заботами о семье. Вы с 
детских лет работали не покладая рук на благо родного 
района, стойко держались, помогая нашим землякам 
завоевать Победу на фронтах Великой Отечественной. За 
всё Вам огромное спасибо! 

Желаю Вам сохранять здоровье и оптимизм ещё на 
долгие годы. Пусть счастье и благополучие не покидают Вас!

Леонид САУКОВ,
 глава Упоровского района. 

Юбилей

Близкие
её поддерживают 

В документах у неё порядок

Анна Переладова использует в работе оргтехнику.

Наше здоровье
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Наши мастера

В рамках нашего газетно-
го проекта мы провели две 
встречи, посвящённые рус-
ской лапте. Одна из них со-
стоялась в Упорово, другая 
- в Емуртлинском сельском 
поселении, где о любимом 
виде спорта детям расска-
зала Светлана Шкляева из 
райцентра. В школьные годы 
она выполнила норматив кан-
дидата в мастера спорта, и ей 
присваивали титул лучшего 
защитника на всероссийских 
соревнованиях. 

От неудачи 
пришли к победам

В школе Светлана занима-
лась в секции русской лапты, 
которую вёл тренер Александр 
Величинский. В то время поми-
мо девичьей в нашем районе 
были ещё команды мужчин и 
юношей. Лаптистов отправляли 
на соревнования областного 
и всероссийского уровней. 
Спортсменка рассказала, что 
на первом выезде в Великий 
Новгород упоровскую жен -
скую сборную разнесли в пух 
и прах. Домой они приехали 
удивлёнными этим фактом и 
расстроенными, но решили рук 
не опускать. Тренироваться на-
чали ещё усерднее и продолжи-
ли набираться опыта. Много раз 
девочки выезжали в Тюмень, а 
также Уфу, Ярославль, несколь-
ко раз были в Анапе. Благодаря 
занятиям спортом побывали в 
Петербурге и Москве. Поездки 
помогли не только расширить 
общий кругозор сельских ребят, 
но и показали им, насколько 
популярна русская лапта в 
России.  

— Нам было очень приятно, 
когда на соревнованиях мы 
видели рядом с собой большое 
количество людей, которые то-
же любят этот вид спорта. Мы 
заряжались от них спортивным 
азартом, жаждой победы. По-
степенно наша команда нача-

ла занимать третьи и вторые 
места, и вот, наконец, мы стали 
чемпионами России. Именно 
после победы в 2010 году нам 
присвоили звания кандидатов 
в мастера спорта, — рассказала 
Светлана. 

Героиня нашей рубрики от-
мечает, что лаптисты очень 
дружны. Такой поддержке одно-
клубников и болельщиков на 
трибунах представители других 
видов спорта могут только по-
завидовать. 

Чемпионы области по лапте 
тренировали в себе смелость, 
решительность, навыки ко-
мандной работы и прославляли 
родной Упоровский район на 
всероссийском уровне.   

— Лапта — вид спорта, в кото-
ром мало быть хорошо физи-
чески подготовленным. Здесь 
надо думать, быстро принимать 
решения и действовать. В на-
шей команде была девочка, 

которая на поле делала сальто, 
чтобы её не осалили. И ей это 
удавалось. Два игрока, в том 
числе я, получили титулы луч-
шего нападающего и лучшего 
защитника на всероссийском 
первенстве. Значит, уровень 
подготовки был самым высо-
ким, — отметила ведущая ма-
стер-класса.

Старались изучить и 
на практике применить

Сегодня Светлана — предпри-
ниматель. Она несколько лет 
не играла в лапту, но согла-
силась показать юным емурт-
линцам основные принципы 
игры. В практическом занятии 
участвовали ребята, которые 
любят школьные уроки физи-
ческой культуры, занимаются 
волейболом, лыжными гонка-
ми, тренируются с методистом 
по спорту Верой Колбиной в 
местном спортивном зале. Лю-

бители здорового образа жизни 
разных возрастов собрались в 
коробке хоккейного корта. Хотя  
стандартное поле для лапты 
в неё не помещается, но для 
отработки основных действий 
спортсменов и этого участка до-
статочно. В ходе мастер-класса 
дети изучили действия в разных 
зонах игрового поля, поучились 
бить по мячу. Светлана показа-
ла три вида подач: удар сверху, 
боковой дальний и удар «свеча» 
снизу. Некоторым мальчикам и 
девочкам они не удавались, в 
основном тем, кто биту держал 
в руках впервые. Другие с основ-
ными элементами игры знакомы 
и подачи выполняли правильно. 
В завершении практического 
занятия взрослые и дети по-
делились на две команды. Обе 
группы практиковали действия 
в нападении и защите.

 Русская лапта — игра, которая 
затягивает, поэтому надеемся, 
что емуртлинские ребята будут 
заниматься этим видом спорта 
и без участия профессионалов. 
Для этого им достаточно одного 
теннисного мяча и биты. 

Как отрабатывали 
«свечку»

Дарья ЗАВЬЯЛОВА:
—  Нам всё очень понравилось. 

Сначала, правда, мы не по-
нимали правил, но в процессе 

игры разобрались и втянулись. 
Заниматься этим видом спорта 
станет ещё интереснее, когда 
мы научимся обращаться с 
битами. Надо тренироваться 
подавать мячи — будет круто!

Дарья ГОРОДИЛОВА:
—  Русская лапта — интересный 

вид спорта. Мы много бегали, 
общались с ребятами. Думаю, 
что игра не только интересная, 
но и полезная. Здесь требуется 
быть внимательным, шустрым, 
сильным и быстрым. Нам, сель-
ским жителям, такие занятия 
очень подходят.

Вера КОЛБИНА, методист 
по спорту:

— Дети в восторге от этой 
встречи. Понравился рассказ 
Светланы о выступлении упо-
ровской команды на соревно-
ваниях всероссийского уровня. 
Очень благодарны за передан-
ные нам опыт и знания. Когда 
под руководством кандидата в 
мастера спорта дети отрабаты-
вали удары по мячу, каждый с 
нетерпением ждал своей очере-
ди. После мастер-класса ребята 
решили остаться в спортивном 
зале для самостоятельной от-
работки ударов и техники ловли 
мяча. Это ли не положительный 
результат встречи!

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Русская лапта не теряет популярности

За шесть месяцев текущего 
года на территории Упоров-
ского района число происше-
ствий, в которых пострадали 
люди, возросло на 450 про-
центов или, по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года, с 2 до 11 
ДТП.  Количество раненых в 
них людей увеличилось на 
500% или с 3 до 18 человек. 
Тревожная статистика по 
дорожным авариям обсужда-
лась на заседании комиссии 
по БДД восьмого августа в 
районной администрации.

На территории райцентра 
с января по июнь этого года 
зафиксировано три дорожно-
транспортных происшествия, 
в которых травмы получили во-
семь человек. Ситуация в сель-
ских поселениях складывается 
не лучшим образом – в четыре 
раза возросло количество ава-
рий на дорогах по сравнению 
с тем же периодом 2022 года, 
а число пострадавших в ДТП 
стало больше на семь человек.

На автомагистралях регио-
нального и межмуниципаль-
ного значений также зареги-
стрирован рост количества 
катастроф на дорогах с пла-
чевными результатами. 

Основная причина такой 
ситуации – управление транс-
портными средствами в не-
трезвом состоянии, то есть 

за рулём находятся пьяные 
водители.

С целью стабилизации до-
рожно-транспортной обста-
новки в районе сотрудниками 
ДПС ГИБДД в этом году было 
задержано 20 (в 2022 году - 24) 
водителей. 

Нередко Правила дорожного 
движения нарушают пешеходы. 

Наиболее тревожная обста-
новка складывается на терри-
тории района с участием детей 
и подростков. Если за первых 
шесть месяцев прошлого года 
ДТП с детьми не было заре-
гистрировано, то за отчётный 
период текущего их количество 
увеличилось в несколько раз.

 Как сообщили в районной 
комиссии по безопасности 
дорожного движения, второго 
мая 2023 года был совершён 
наезд на пешехода 2012 года 
рождения, выбежавшего на 
проезжую часть дороги из-за 
остановочного комплекса, рас-
положенного на ул. Крупской в 
с. Упорово. В результате юный 
пешеход получил телесные по-
вреждения.

10 июня на полевой дороге 
с. Бызово – д. Карагужёва не-
совершеннолетний гражданин 
2005 г.р., не справился с управ-
лением мотоблока, допустил 
опрокидывание, в результате 
чего получил телесные по-
вреждения.

24 июля несовершеннолет-

ний гражданин 2011 г.р., на 
электросамокате «KINGOO 
S3» допустил опрокидывание. 
В результате он получил теле-
сные повреждения.

25  июля несовершенно -
летний гражданин 2008 г.р. 
управлял мопедом «Альфа», 
двигаясь по грунтовой доро-
ге, допустил опрокидывание 
транспортного средства,  в 
результате чего получил теле-
сные повреждения.

Уважаемые участники 
дорожного движения! 

Совсем скоро начнётся новый 
учебный год, и дети вновь пойдут 
в школу. За лето они отвыкли от 
интенсивных транспортных по-
токов, поэтому необходимо как 
можно скорее восстановить эти 
знания, напомнить им основы 
безопасного поведения на до-
роге. 

Родителей призываем уделить 
этому вопросу немного времени 
и подготовить детей к школьному 
периоду.

1. Регулярно напоминайте 
ребёнку основы безопасного по-
ведения на дороге. Помните, что 
лучше предотвратить аварию, 
чем потом сожалеть о случив-
шемся. 

2. До начала учебного года 
пройдите с ребёнком несколько 
раз по маршруту до школы и об-
ратно. Обратите его внимание 
на дорожную инфраструктуру: 

тротуары, пешеходные перехо-
ды, дорожные знаки, светофоры. 
Объясните алгоритм действий в 
той или иной ситуации.

3. При перевозке ребёнка в 
автомобиле обязательно исполь-
зуйте ремни безопасности и спе-
циальные детские удерживаю-
щие устройства. Они позволяют 
в несколько раз снизить тяжесть 
последствий при аварии и по-
могут сохранить ребёнку жизнь.

4. Если в салоне машины на-
ходятся несовершеннолетние, 
необходимо быть аккуратнее и 
не совершать резких манёвров.

5. При приближении к детским 

садам, школам и другим уч-
реждениям, где обучаются или 
проводят досуг дети, заблаговре-
менно снижайте скорость, будьте 
готовы к внезапному появлению 
ребёнка на дороге.

6. И самое главное, старайтесь 
воспитывать детей собственным 
примером: никогда и ни при каких 
обстоятельствах не нарушайте в 
их присутствии Правила дорож-
ного движения.

По материалам 
комиссии БДД.
Фото ОГИБДД 

Межмуниципального отдела 
«Заводоуковский» МВД РФ.

Актуально

Русская лапта была популярная ещё в середине 
прошлого века, а сегодня Федерация по этому виду 
спорта стремится возродить её былую славу, про-
водя ежегодно региональные и всероссийские науч-
но-методические сертификационные семинары для 
тренеров и судей. Общее количество занимающихся 
лаптой в России превышает 114 тысяч человек. Со 
спортсменами работают около 300 тренеров-препо-
давателей и инструкторов. Среди аналогов лапты 
наиболее известным является бейсбол. Первое 
упоминание о лапте относится к XVI веку, а о его 
аналоге — к XIX.  

Светлана Шкляева учит ребят правильно подавать мяч.

Не подвергайте опасности детей

Очередное столкновение автомобилей на улице райцентра.



Продолжается редакцион-
ный конкурс, посвящённый 
афоризмам известных людей. 
Мы благодарим наших читате-
лей за то, что они представи-
ли свои коротенькие четве-
ростишия на цитату Чарльза 
Чаплина «Женщина может 
сделать миллионером любого 
мужчину-миллиардера». 

Своим творчеством с нами 
в очередной раз поделились 
постоянные участники газет-
ных конкурсов.        

Александр ПАВЛОВ из д. 
Чёрной одним из первых отклик-
нулся на задание. Он предосте-
регает мужчин от коварства дам, 
которым нравятся не душевные 
качества сильной половины 
человечества, а их богатство:

–  «Толстопузый» кошелёк 
Всегда женщин манит.

А мужчине невдомёк, 
Что он вдруг завянет.

Философски настроен упоро-
вец Иван ПЕТРОВ, но он всё 
же открыто осуждает некоторых 
людей за их корыстолюбие:

– То ли общество с изъяном
То ли в том его прогресс – 
На любовь порою тянет 
Меркантильный интерес.

У стихов Зои ТРЕТЬЯКОВОЙ 
из д. Ниходской всегда глубо-
кий смысл и тонкий ненавязчи-
вый юмор: 

– Мужчины все 
должны понять  –

Женским желаниям
 неведома мера.

По-доброму капризы
 её исполнять, 

Миллионером 
сделает миллиардера.

Четверостишие упоровчанки 
Тамары ДАНИЛОВОЙ напом-
нило русские пословицы «По 
жене и мужу честь», «Муж и 
жена – одна сатана»:

– Настоящему  мужчине
Экономить нет причины.
Подруге надо потакать, 
Чтоб дорогой её назвать.

Владимир МИШИН (с. Упоро-
во) к женщинам относится с осо-
бым почтением. Когда читаешь 
его стихи, то на первый взгляд 
кажется, что он готов уступать 
дамам и подчиняться им. Но что-
то подсказывает, что это лишь 
дипломатический ход, и что 
автор далеко не подкаблучник:

– О, Женщина! 
Мне твой известен нрав:

Ведь представитель 
нации любой – 

Мужчина, спорящий с тобой, 

Всегда окажется неправ. 

Отличная рифма у Вален-
тины ОДИНЦОВОЙ из села 
Упорово. И форма наполнена 
позитивным  содержанием. 
Прекрасно, когда потребности 
людей совпадают с их возмож-
ностями, тогда они счастливы:  

 – Как хорошо с любимым жить
Да каждый день ему твердить:
Хочу в бутик и в спа-салон. 
И вот потрачен миллион! 

Татьяна КРЮЧИХИНА, жи-
тельница д. Чёрной, рада, что 
муж её героини быстро понял, 
что он кормилец и добытчик в 
семье. Значит, его жена будет 
за ним, как за каменной стеной. 
О таком надёжном и добром  
спутнике мечтают все женщины:  

– Я трудился на работе, 
миллиарды получал,

На своём пока пути 
я жену не повстречал.

Тратит деньги очень быстро, 
покупает всё подряд.

Понял истину я быстро – 
семью должен содержать.

Уважаемые стихотворцы, 
предлагаем вам тему нового 
задания. Свои четверостишия 
можете направить по электрон-
ной почте:  znamjapravdi@
mail.ru  или принести лично по 
адресу: с. Упорово, ул. Воло-
дарского, 31 до 25 сентября.

Диета – ещё одно 
средство, улучшающее 
аппетит.

(Эван ЭЗАР, 
американский юморист).

Подготовила Лидия 
АЛЕКСАНДРОВА.
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И на бумагу льётся стих

Николай ШАБАЛИН, победитель кон-
курса (с. Крашенинино).

Про картошку
Положу на стол селёдку  

да порежу на куски, 
Ароматную картошку 

к ней достану из печи! 
Блюдо просто объеденье — 

от стола не оторвать, 
И решил стихотворенье 

про картошку написать.

Ты откуда появилась, 
из каких краёв пришла,

По России расплодилась — 
и в войну людей спасла! 

Главный овощ в огороде, 
тебя любит вся страна, 

Придаёшь больших калорий —
 не кусается цена!

Но начнём всё по порядку — 
Пётр Великий был царём, 

Он мешок клубней на грядку 
из Голландии привёз.

А потом через полвека 
издаёт Сенат указ -

Плод заморский повсеместно 
пусть сажается у нас.

Но крестьяне не хотели, 
даже стали бунтовать – 

Как же можно нашу репу 
на чужое променять! 

Их буквально под дубиной 
приучали к новшеству, 

И прогресс тихонько двинул, 
наползая на страну.

Через сотню лет примерно  
огороды и поля

Под картофелем безмерно
 разошлись во все края. 

Стали строиться заводы — 
гнали патоку и спирт, 

Нужен был крахмал народу, 
чтобы он послаще жил!

И с тех пор картошку звали 

вторым хлебом на Руси, 
На печёнки в уголь клали, 

у костра сидя в ночи.
На рыбалку и охоту, 

да почти в любой поход
Или в поле на работу —

 кинь картошечку в мешок!

Можно с салом на природе 
                              или дома за столом 
Прижилась она в народе — 

с ней и голод нипочём! 
Сколько блюд сготовить можно, 

их намного больше ста, 
Сосчитать всё невозможно — 

и в «мундире» ты мила!

Наш район картошкой славен —
 «КРиММ» снабжает полстраны, 

За границу отправляет, 
за него мы все горды!

Про его успехи места 
мне не хватит написать... 

Вот картошечку из печки 
ещё надо доедать.

***

Сергей ЧИРЯТЬЕВ, серебряный при-
зёр конкурса (с. Бызово).

Мы любим часто вспоминать,
Какое время мы застали,
Как нас из школы посылали
Картошку в поле собирать.

И мы не ведали забот
Как с той картошкой поступили?
То ли в хранилище свозили,
То ли в Падун на спиртзавод?

Мы дружно в роще у костра
Печёнки ели с наслажденьем,
Покрылось это всё забвеньем
В нашем безоблачном «вчера».

Теперь другие времена
И технологии другие,
Элитные и дорогие
Ложатся в землю семена.

Полива радужный каскад
На солнце брызгами играет,

Обильно землю орошает,
И каждый кустик ему рад.

Букеты зонтиков-цветов
По полю ровными рядами,
И вновь порадует плодами
Картофель собственных сортов.

И вот уже не за горой
Вся прелесть сбора урожая,
Пусть непогода угрожает,
Бывают трудности порой.

Но нету лиха без добра,
Картофель будет убран в сроки,
Напомнив нам тот вкус далёкий
Печёнок в роще у костра.

***

Татьяна КУРАШ, бронзовый призёр 
конкурса (с. Упорово).

«Картофан»
Вкусной корочкой картошка
В сковородке запеклась,
Подрумянилась немножко,
Чтоб на праздник к нам попасть.

В огороде, каждый знает,
Нужен ей какой уход.
Полосатый нападёт
И семейством всем грызёт.

Летом засуха в Сибири
Тормозит культуры рост.
На прополке нас вампирит
Гнус – занудный кровосос.

А потом ещё окучить
Нужно в сроки каждый куст,
Чтобы в гнёздах клубни кучей,
Погреб чтобы не был пуст.

В поле ж ровными рядами
Раскустилась, в рост пошла
И красивыми цветами
Сортовыми зацвела.

Агрегат её сажает,
Агрегат водой польёт,
Полет, лечит, огребает
И копает каждый год.

Технология на службе
У аграриев давно.
На столе картофель нужен!
Сытно быть в стране должно!

С поля криммовского прямо
Разгружается в «Магнит».
Вкусной корочкой румяной
Всей Земли людей манит.

***

Светлана ЖАРКОВА, обладатель при-
за зрительских симпатий (д. Шашова).

Сказ о том, как картофан 
приобрёл себе кафтан

В славной области Тюменской,
На упоровской земле
Процветало королевство –
«КРиММом» звали его все.
Хоть и область нефтяная,
Только нефти там – нема!
Королевство процветало – 
Растили овощи, корма.
Времена тогда настали –
Чтоб прославить свой район
Проводили фестивали,
Песни, пляски, пир на нём.
Что ж, задача не страшна,
Овощи «КРиММа» ест вся страна!
Стал один вопрос ребром
Славить будем что на нём? 
Лук сразу дал самоотвод:
Кто ж на застольях слёзы льёт…
Капуста скромно улыбнулась –
Как в кокон в листья завернулась…
Морковь – вначале завелась…
Потом – в темнице заперлась.
Все посмотрели на картофель!
А что, красавец, просто профи!
Блюд из него – не меряно, не счесть,
Рецептов – тыща, всё – не съесть!
И вышел праздник – 
Высший класс!
Теперь он каждый год у нас!
А в районе талисман – 
Картофель, а на нём – кафтан!

Подготовила 
Регина ГАПОНОВА.

 Фото автора.

«И решил стихотворенье про картошку написать»
Вот и отгремел II Упоровский гастрономический фестиваль «Картофан КРиММович». На главной сцене мероприятия наградили победителей и 

призёров творческих состязаний. 
Сегодня мы представляем вам лучшие работы предфестивального конкурса «Картофельные рифмы». Авторы стихов вдохновенно прослав-

ляют второй хлеб, культивирующее его предприятие и благородный труд земледельцев. 

Конкурс

Женским желаниям неведома мера
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